

Mercurio Gaditano.

Cádiz sábado 23 de julio de 1814.



Afecciones astronómicas—Sale el sol á las 4.^{as} y 59^c: se pone á las 7 y 1^c. Debe señalar el reloj al mediodía verdadero 12.^{as} 6^c y 2^c—Es el día 7 de la luna. Sale á las 11 y 44^c de la mañana. Se pone á las 11 y 18^c de la noche.—**Mareas**: Primera alta: á las 6 de la mañana. Primera baja: á los 13^c de la tarde. Segunda alta: á las 6 y 23^c de la tarde.

San Liborio y San Apolinar. (Vigilia.)

Jubileo de XL horas—En la iglesia Hospital de mugeres. [Se manifiesta á las 5½ y se oculta á las 7.]

Orden de la plaza.—**Gefe de día**: Don Juan Antonio Fábregues, coronel del regimiento de Gerona.—**Parada**: los cuerpos de la guarnicion. **Ronda**: Milicias. **Baños**: Cazadores. **Capitan de Hospital**: el regimiento Real de Marina. **Patrullas**: Voluntarios y Milicias.

VARIEDADES.

Reflexiones generales sobre las antiguas novelas españolas.

Sea lícito á un amante de su patria hacer algunas reflexiones sobre un ramo de nuestra literatura, hoy abandonado enteramente al ingenio de los extrangeros, sin que haya ni siquiera uno que se dedique á examinarlo entre nosotros. Hablo de nuestras novelas. Hubo un tiempo en que fuimos los maestros de la Europa en ellas; en que nuestro fecundísimo talento, aprovechaba los prestigios de la imaginacion, y formaba segun nuestras costumbres y nuestros usos una multitud de semejantes composiciones, en que la crítica, ó la alabanza, ó simplemente la exposicion de un hecho bien adornado, encantaba á todos los lectores; siendo digno de notarse que hemos excedido no solo en el género festivo, sino tambien en el patético; de manera que puede decirse sin temor de equivocacion, que si no fuimos los inventores de lo que los extrangeros llaman *romances*, que realmente es lo que conocimos baxo la denominacion de *novelas* en los buenos tiempos de nuestra literatura, á lo ménos se nos haria la mayor injusticia si se nos negase la gloria de haber sido los primeros que perfeccionamos este género; el cual dexamos de cultivar desde que tuvimos la desgracia de corromperlo nosotros mismos, llenándolo de inverosimilitudes y de parvuleces en la época fatal de nuestra decadencia literaria. En verdad, es de estrañar hoy cómo los inteligentes permiten por mas tiempo la invasion que tiene hecha á nuestras glorias esa multitud de novelas extrangeras que mas han contribuido á prostituir

nuestro carácter, á alterar nuestras costumbres, á amancillar nuestra lengua castellana, y á hacer inaccesible la virtud, ó presentarla baxo formas insulsas y muchas veces desagradables.

¿No fuera una empresa digna de nuestras letras entresacar lo mejor de nuestras novelas antiguas y publicarlas, proponiéndolas, sino como modelos, al ménos como puntos de comparacion á los progresos nacionales en un ramo que constantemente han sabido cultivar todas las naciones cultas en los tiempos de su ilustracion? ¿No valdria la pena, entre tantas novelas como tenemos ineditas, elegir las mejores, enmendarlas, y presentarlas á los lectores con aquel aseo y belleza que pueden admitir? ¿De dónde nos parece que los mejores romancistas de Europa han tomado parte del fondo de sus obras en este género? De nosotros, cuyos manuscritos y originales han sabido y saben comprar por el conducto de muchos viageros curiosos que han apreciado nuestras cosas.

A nuestras novelas españolas, tan sensibles y afectuosas, no les falta mas que escenas, actos bien distribuidos, y un diálogo dramático para llegar á ser verdaderas tragedias urbanas; y si la rapidez de su accion y de su estilo mantienen suspenso al lector sin ser cansadas por su brevedad, ¿por qué habiamos de haber formado tanto empeño en olvidarlas nosotros mismos? ¿No es una lástima que no restauremos un género tan precioso, y que daría honor á nuestros literatos?

Es de creer que hoy, sosegados ya los espíritus, se dediquen algunos á este ramo, por cuya reforma claman el honor nacional y las buenas costumbres.

Stokolmo, 11 de junio—El regreso del príncipe real se ha celebrado aquí con grandes demostraciones de júbilo: se le han dirigido varias arengas, y contestando à una de ellas se expresó S. A. R. en estos términos: „La union de la Noruega con la Suecia, garantida por las potencias nuestras aliadas, y reconocida precisa para la tranquilidad del Norte, no puede estar distante. Los noruegos obtendrán todo lo que es justo y razonable. El rei está dispuesto à hacer todos los sacrificios compatibles con el honor de los suecos y la prosperidad del comercio. El rei desea la union de la Suecia con la Noruega, no ya para aumentar su territorio, sino para asegurar la paz futura de entrambos territorios. La Noruega lejos de tener un aumento de contribuciones, debe por el contrario prometerse que con su union à la Suecia se disminuirán sus impuestos; tantos millares de brazos arrancados del arado para pelear en una guerra criminal, pueden volver à sus trabajos. Si los noruegos entienden bien sus intereses, escucharán la voz del deber, de la razon y de la humanidad; evitarán una guerra que debe serles funesta, y no expondrán su pais à ser asolado por satisfacer la ambicion de un pequeño número de individuos.

„El rei de Dinamarca ha cedido sus derechos sobre la Noruega; jamas se hizo una cesion mas solemne. Siempre esperé debia efectuarse esta union; pero jamas he estado mas seguro que hoy de ella: asegurada por todas las potencias de la Europa, se efectuará mui pronto si nos decidimos à ello con firmeza. Nuestros medios son grandes, nuestro ejército es valiente y aguerrido, la union del pueblo con el rei está asegurada contra el tiempo y los acontecimientos. Al separarme de vosotros por un momento, voi à combatir por vuestros intereses, y para afirmar la independenciam y la libertad de la Suecia. Estad seguros, Señores, de mi constante reconocimiento, de mi afecto, y de mi confianza.“

Turin, 14 de junio—Nuestro soberano (el rei de Cerdeña) ha publicado el 10 del corriente dos decretos. Por el primero queda abolido el uso del tormento; y por el segundo se prohíbe toda asociacion secreta, pena à los empleados públicos de perdimiento de empleo, incapacidad para obtener otro y dos años de prision; y à los no empleados cinco años de prision.

Altona, 14 de junio—El 2 del corriente se

hizo un arreglo interino entre la Dinamarca y la Prusia para restablecer el comercio entre àmbos Estados. La libertad de comercio y navegacion se restablece entre los Estados como àntes de la guerra. Por los artículos segundo y tercero se levanta el embargo sobre los buques y propiedades de los súbditos de las dos potencias. Conforme al cuarto no se satisfarán hasta la conclusion del tratado definitivo de paz las reclamaciones de los súbditos prusianos y dinamarqueses. (*Mercurio Español.*)

Stugardt, 15 de junio—El 10 se vistió la corte de luto por término de 15 dias, por el fallecimiento de S. A. el príncipe heredero Federico d' Anhalt-Dessau.

Maguncia, 18 de junio—En virtud de resolucion de las potencias aliadas el general de caballeria austriaca baron Frimont ha sido nombrado gobernador, y el coronel prusiano Krausenach comandante de la ciudad y fortaleza de Maguncia: à contar desde hoy la administracion de la ciudad y el tributo que se cobra en el Rhin serán arreglados en comun por dos comisionados austriaco y prusiano, de cuyos nombres se dará parte à la ciudad oportunamente.

Lòndres, 28 de junio—El sábado regresó lord Wellington de Portsmouth à esta capital. Anoche fue à la ópera italiana. Apenas se presentó cuando todos los espectadores se levantaron de sus asientos y le recibieron con grandísimos aplausos que duraron algunos minutos. El modesto héroe correspondió à ellos con respetuosas reverencias, y se ocultó en el fondo del palco escondiéndose à los ojos del público: pero tuvo que presentarse varias veces. Estaba empezado el baile, y ya los actores de la ópera habian salido al teatro; pero se pidió el himno de *See the conquering Hero comes* (Ved, que llega el héroe conquistador), que fue sumamente aplaudido. Cantóse luego el himno *God save the King*, que fue acompañado de las mismas demostraciones de reconocimiento àcia el libertador de la Península. La duquesa, su esposa, estaba à su lado, y àmbos se manifestaron mui agradecidos à estos aplausos. Salieron àntes de concluirse la funcion, y de este modo evitó el héroe recibir los aplausos que el público queria darle nuevamente luego que se corriese el telon = Se asegura que nuestras fuerzas de tierra quedarán reducidas à 100000 hombres. (*Courier.*)

Idem. — Se ha grabado en Breslau una medalla en conmemoracion de la batalla de

Katzbach, ganada por el mariscal Blucher el 26 de agosto de 1813. Por un lado está el busto del mariscal con esta inscripcion: *Alberto Leopoldo von Blucher, nació en 16 de diciembre de 1743.* Al reverso está una figura que representa la provincia de Silesia, descansando sobre los trofeos, y se lee lo siguiente: *La Silesia libertada — Batalla de Katzbach.*

Lisboa, 9 de julio—En el periódico inglés *Times* se dice que el casamiento entre el príncipe de Orange y la princesa Carlota de Gales no ha llegado à concluirse. Parece que aquella princesa se negó resueltamente à salir de Inglaterra; y que el príncipe, proponiéndola llevarla à Holanda, se obligaba à volver con ella en el término de 15 días, y à no proponerla mas la salida de su país. Al principio manifestó la princesa conformarse con esta proposicion, pero despues pidió que en el contrato se pudiese la clausula de que no saldria nunca del reino, y últimamente quiso que tambien se pudiese otra para que el príncipe de Orange no pudiese salir de Inglaterra. Como el príncipe no podia otorgar esta última condicion, no se concluyó el contrato.

En el *Morning chronicle* del 25 se dice, refutando al *Times*, que la princesa escribió al conde de Liverpool, como primer ministro, una carta en la cual espresaba su repugnancia de salir del reino, cuando la situacion y circunstancias de la princesa de Gales exigian imperiosamente el amparo y consuelo de una hija; que ella aun no habia visto bien su propio país, ni conocia à fondo el pueblo, en cuyo favor tal vez tendria en adelante que desempeñar las mas estrechas obligaciones; y, añade, que ademas de esta escribió la princesa otra carta con las mas lisongeras expresiones al príncipe de Orange, asegurándole que su determinacion no la causaban objeciones personales.

El *Courier* del 24 y 25 contradice al *Times* y al *Morning chronicle*: el *Correo de Londres* no hace mas que referir lo que otros dicen, y ninguno da una razon cabal, à lo ménos en nuestro sentir, para el rompimiento de la negociacion. Lo cierto es que està se rompió, y que el príncipe de Orange salió de Londres, que llegó el 23 à Douvres, en donde parece esperaba al emperador de Rusia y al rei de Prusia, para embarcarse con SS. MM. y pasar à Calais.

A esto se añade que el emperador y la gran duquesa de Oldenburgo se mostraron interesados en este casamiento, y que el 17 tuvieron una conferencia de hora y media

con la princesa, à quien parece que la gran duquesa escribió una larga carta sobre el mismo asunto. (*Telégrafo portugues.*)

México, 12 de marzo—El brigadier y comandante general del ejército del Sur Don Ramon Diaz de Ortega ha remitido à esta superioridad el siguiente parte.

Mi general: Con fecha de hoy dixé à V. S. desde Chautla que me dirigia à atacar à los rebeldes acantonados en este punto. En efecto, llegamos à él, recibiéndonos con grande algazara y un fuego vivo de cañon: algo dudé el atacarlos, por tener las baterias dirigidas à los vados de los dos caudalosos rios que teniamos que pasar; pero confiado en Dios, y en el arrojo de la valiente tropa que tengo el honor de mandar, me decidí à verificarlo con la mayor intrepidez por tres puntos, logrando tomar las baterias en ménos de tres cuartos de hora, à pesar del vivo fuego que nos hacian, tanto de fusil como de cañon.

Quedaron en nuestro poder cinco cañones de los calibres de à cuatro y dos, tres cajas de municiones y una porcion de balas rasas, 16 fusiles y carabinas, ademas de las que hallaré en las barrancas y cañadas que pienso recorrer mañana. Asimismo se les tomaron dos cajas de guerra, y una bandera perteneciente à la fuerza armada de Tlapa, y otras varias cosas de que hasta ahora no he tomado razon. Quedaron muertos en el campo de batalla, con los prisioneros que mandé pasar por las armas, mas de 40; no habiendo tenido otra contingencia por nuestra parte que dos dragones fieles del Potosí heridos de machete, el uno gravemente.

Parece increíble, Señor general, la obra de defensa que habian hecho en el corto espacio de un mes que hace que estuve aquí, y les destruí todas las fortificaciones que tenian, siendo las que ahora encontramos mucho mas reforzadas y de mejor arte, las mismas que en el dia de mañana quedarán destruidas.

La tropa que concurrió à la accion se componia de un piquete del batallon de Guanaxuato, al mando del teniente Don Antonio Lopez y cadete Don Joaquin Miranda, la compania de infanteria de Puebla al del alférez Don Miguel Calderon, 40 dragones de Ayacapistla y Janacate al del capitan Don Sixto Manso y teniente Don Pedro Davalos, igual número de Izucar y Chetla al del teniente Don Mariano Comoforte y Don Ignacio Adorno, y una guerrilla de dragones fieles del Potosí al cargo del cabo Reyes Gonzalez, que todos ascendian à 186 hombres. La fuerza del enemigo llegaba à 400, divididos en tres trozos, mandados por el coronel José Francisco Gutierrez, el teniente-coronel, subdiácono, José Maria Alducin, y otro de igual grado José Maria Covarrubias.

El terreno tan intransitable, los calores tan excesivos, la suma escasez de víveres, y el decidido valor y entusiasmo de la tropa, la hacen digna de la mayor recomendacion, siéndolo tambien en sumo grado los Señores oficiales citados, no olvidando al alférez Don José Ro-

mero, que durante la accion desempeñó las funciones de ayudante.

Dios guarde á V. S. muchos años. San Juan del Rio y febrero 16 de 1814.—A las nueve de la noche—*Felix de la Madrid*—Señor general en jefe del ejército del Sur brigadier Don Ramon Diaz de Ortega.

Xalapa, 14 de abril—Por carta fidedigna del Señor Ortega, fecha 7, y recibida aquí el 11, se sabe que las tropas leales entraron en Oaxaca el 27 de marzo sin tirar un tiro.—Castilla volvió sobre Tehuacan con noticia de estar allí Rayon con 600 hombres, que es la mayor reunion de las que han quedado. Despues de las derrotas sufridas en Valladolid y su provincia, esperaban en Puebla de un momento á otro la noticia de la entrada de Armijo en Acapulco—Cuando Hevia llegó á Tehuacan se habia fugado Rayon, tomando el camino opuesto al que traia aquel, internándose en la Misteca.

En el resto de este mes, dice el mismo Ortega, enviará aquí 600 granaderos para pacificacion de la provincia, y dar forma á 18 ó 20 compañías, que hai en la comprehension de la jurisdiccion de esta villa, que hasta ahora han estado desarmadas, porque asi convenia—En papeles impresos, que enseñó un teniente de insurgentes en Coatepec, consta que la junta, dicha soberana, ha suspendido del mando á Morelos, dexándolo con el título de generalísimo, y á Rayon con el de presidente de las Cuatrocasas. Nadie sabe el paradero de dicho Morelos, aunque algunos opinan está en Acapulco: se sabe que en Izucar cogieron á uno de los Bravos, y los mas opinan sea el que estuvo en esta tierra.

Los que estuvieron en las acciones de la provincia de Valladolid, y han vuelto á los pueblos inmediatos á esta, convienen en que tuvieron una mortandad horrorosa y mucha pérdida de armas: estas circunstancias y la prision de Matamoros los ha hecho desistir de su desatinada empresa; y como se ha suspendido el indulto, andan ahora errando sin formar residencia en ninguna parte; de suerte que si las divisiones andan con vigilancia persiguiéndolos en todas direcciones, es la época mas favorable para la total extincion de la desastrosa revolucion que se ha sufrido. (*Gac. de Madrid.*)

COMERCIO.

VALES.

Dia 22 de julio—137 á 138 [Pocas operaciones.]

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodia del 21 de julio al del 22 se han habilitado para salir:

Bergantin español *San Telmo*, Don Diego Patiño, para el Carril, con tabaco de la Real Hacienda. Bergantin ingles *Britania*, Juan Odes, para Terranova, en lastre. Frigata id. *Susana*, Malcolm Roso, para Rio Janeiro, con vinos. Goleta dinamarquesa *Federica*, Pedro Schel, para Hamburgo, con mercancías. Laud español *San*

Antonio, Pedro Maristan, para San Feliu, con bacalao y fierro. Xabeque id. *San Vicente*, José Fraile, para Alicante, con efectos. Mistico id. *San Antonio y Animas*, Juan Miguel Rodriguez, para Huelva, con sal. Mistico id. *Virgen de los Dolores*, Manuel Perez, para Ayamonte, con sal. Mistico id. *Virgen del Carmen*, Salvador Vazquez, para Chipiona, en lastre. Mistico id. *N. S. de los Dolores*, Manuel Mantilla, para Huelva, con fierro.

Desde el mediodia del 21 de julio al del 22 han entrado:

De Salou falucho español *Virgen del Carmen*, Juan Gelpi, con vino, aguardiente, papel y cremor. De Sanlúcar charanguero id. *San Joaquin*, Joaquin Berdin, con trigo, en 12 horas. De Salou laud *Santocristo del Grao*, José Catalá, con aguardiente y arroz, en 45 dias. De Sevilla charanguero id. *Jesus, Maria y José*, Jaime Romero, con ladrillos y aceite. De Sanlúcar charanguero id. *Virgen del Carmen*, Juan Rodriguez, con fruta, en 1 dia.

AVISOS.

Zalles, Pelayo y compañía, conductores de caudales de S. M., despachan conducta para Madrid el 26 del corriente: el que guste hacer entregas lo verificará en casa de D. Juan José Iriarte, calle de los Doblones.

Un sugeto que pasa á Madrid en silla de posta, solicita un compañero á partir gastos. Darán razon en la plazuela de San Francisco, casa núm. 90.

Se vende una casa de tres cuerpos, fábrica moderna, en la calle del Angel de San Antonio número 194, libre de todo gravámen; su aprecio 121,738 rs.; el que quisiere tratar de ajuste acudirá á la misma casa donde le darán razon.

Un jóven que tiene buen carácter de letra, que escribe correctamente y que está bien impuesto en la aritmética, desea hallar colocacion, aunque sea sin mas estipendio que la comida: el sugeto que lo quisiere emplear, acuda á la casa número 5 de la calle del Jardinillo, donde habita dicho jóven.

Por órden del honorable Eduardo Capel, mayor general y comandante de las tropas de S. M. Británica en Cádiz y en La isla de Leon, se hace saber—Que estando para retirarse de estos cantones la Division británica de su mando, toda persona que tenga demanda alguna pendiente que reclamar de cualquiera de sus departamentos, ó de sus individuos, deberá hacerlo á cada cual de los gefes de los mismos ántes del fin del presente mes, pues pasado este término no será admitida—Cádiz 21 de julio de 1814. A. Dent—Secretario militar y ayudante de campo.

IMPRESA DE ESTE PERIODICO—Año de 1814. [Con licencia.]